

Van: info@ihoes.be
Aan: veerle.solia@amsab.be
Datum: 04/26/2011 02:07 PM
Onderwerp: Lettre d'information de l'IHOES - N21

Lettre d'information n°21 - 26 avril 2011.

Depuis maintenant 5 ans, nous vous tenons régulièrement informés de l'actualité de l'IHOES. Cette lettre d'information s'étoffe de plus en plus tant nous avons de nouvelles à partager avec vous et de rendez-vous à vous fixer. Ce 21e numéro ne déroge pas à la règle. Jugez plutôt !

Des nouvelles du centre d'archives

Acquisitions et inventaires

Au cours du premier quadrimestre, deux fonds importants ont rejoint nos collections. Évaluées à 24 mètres linéaires, les archives de José Verdin, l'ancien directeur de la Form'Action André Renard, constituent une mine de renseignements pour ceux qui s'intéressent à l'industrie métallurgique et sidérurgique wallonne et aux initiatives mises en place dans le cadre de la reconversion de ce secteur. Elles comprennent bien sûr également des documents intéressants relatifs à la FGTB et plus particulièrement à la Centrale et à la Fédération des Métallurgistes, ainsi que certains dossiers sur des entreprises particulières (Fabrique Nationale, CMI, Cockerill-Sambre/Arcelor...). Ce fonds a d'ores et déjà fait l'objet d'un inventaire sommaire. Le second ensemble (estimé à 4,5 mètres linéaires) émane de la délégation syndicale de Solidaris (conseils d'entreprise, élections sociales, etc.) et s'intègre dans le processus de sauvegarde des archives de la mutualité socialiste liégeoise.

Par ailleurs nous avons accueilli quelques autres fonds, moins volumineux, mais d'un intérêt certain. Les archives et bibliothèque de l'Oranienne cédées par Jean-Marie Chartry d'Heur concernent notamment le mouvement étudiant post 1968 et les problématiques liées au Tiers-monde... Elles sont en cours de traitement. Léopold Pestieau, ancien travailleur aux ACEC de Charleroi, nous a quant à lui confié un dossier lié à son licenciement dans le cadre de la restructuration de l'entreprise à la fin des années 1980. Enfin, soulignons le don par Laurence Sibenberger d'une série de pièces, dont un beau vase à l'effigie de Joseph Wauters.

Parallèlement aux fonds en cours de traitement (Association charbonnière de la Province de Liège, Association des Arts graphiques de Liège...), nous avons réalisé un inventaire sommaire du fonds Emile Velghe relatif à l'Union de la Résistance liégeoise et à ses activités d'après-guerre (notamment en matière de reconnaissance du statut de Résistant et des pensions de guerre).

Par ailleurs, nous avons encodé dans Pallas les 235 rapports et publications de congrès de la FGTB et de ses Centrales conservés dans nos collections.

Politique de numérisation

Bonne nouvelle ! La Communauté française a retenu le dossier de demande de soutien à la numérisation que nous avions introduit dans le cadre du programme Pep's (Préservation et exploitation des patrimoines). Le projet d'un montant total de quelque 43.500 euros porte sur la digitalisation d'une cinquantaine d'ouvrages rares, d'un lot de 900 affiches et plans de grand format et de notre collection de chants et partitions (près de 1000 pièces). Le travail de numérisation a débuté en mars dernier et devrait se poursuivre jusqu'à l'automne. Il permettra de garantir une conservation des documents à long terme et de rendre leur consultation plus aisée.

Analyse

Découvrez notre nouvelle [analyse en ligne](#), « Le Centre de formation professionnelle accélérée pour les travailleurs des mines de la Province de Liège (1964-1974) ». Rédigé par Lionel Vanvelthem sur la base des archives de l'Association charbonnière de la Province de Liège, cet article met en lumière une école qui durant une décennie a tenté de répondre à la demande des charbonnages en matière de travailleurs formés spécifiquement aux métiers de la mine. À travers cette expérience, il s'interroge sur la marchandisation croissante de l'enseignement où la formation est envisagée comme une réponse directe aux besoins de l'économie et du marché.

Exposition « La Clinique André Renard fête ses 50 ans et la CSD ses 25 ! »

Cette année marque le 50e anniversaire de la Clinique André Renard et le 25e anniversaire de la Centrale de Services à Domicile (CSD). L'IHOES, qui conserve une partie des archives de ces deux organismes, a été tout naturellement pressenti pour aider Solidaris à fêter ces événements. Nous avons réalisé une exposition qui a été présentée officiellement lors de la pose de la première pierre des travaux d'agrandissement de la Clinique André Renard, le 8 avril dernier. Ce parcours expo a été construit en commun avec un « groupe histoire » composé d'anciens et d'actuels travailleurs des deux structures. Ils l'ont alimenté par leurs témoignages, leurs photographies, leurs réflexions et leurs analyses. L'exposition se compose de *roll-up* et d'un montage audiovisuel d'extraits d'interviews de témoins et acteurs de cette histoire. Cette exposition sera présentée dans le cadre du colloque organisé conjointement par la CSD et la Clinique autour de la prise en charge de la personne âgée (au Palais des Congrès, le 28 avril prochain), mais elle devrait également être rendue accessible à un plus large public par la suite.

Nous vous tiendrons bien sûr informés !

Historique de la Société régionale d'investissement de Wallonie

Crée en 1979 dans le but de favoriser le développement économique de la Wallonie, la SRIW s'inscrit dans le prolongement des revendications d'autonomie wallonne en matière économique réclamées lors du conflit de l'hiver 1960-1961. Elle nous a demandé de nous pencher sur ses trois décennies d'activités et de retracer son histoire. Marc Swennen, qui avait assuré le travail historique dans le cadre de notre collaboration à l'exposition de la FGTB « La grève de 1960. 50 ans après, toujours d'actualité », a été engagé pour mener à bien ce travail.

Changement de présidence

Après avoir assuré pendant 6 ans avec dévouement et efficacité la présidence de l'IHOES, Jean-Pierre Nossent troque cette fonction contre celle de trésorier. Il cède ainsi le relais à Micheline Zanatta, historienne engagée, récemment retraitée de la Haute Ecole de la Ville de Liège, qui, depuis de nombreuses années, est l'une des fidèles bénévoles de l'Institut. Eric Geerkens et Marcella Colle-Michel demeurent respectivement vice-président et secrétaire.

Nos prochaines activités

1er Mai syndical

Comme les années précédentes, l'équipe de l'IHOES tiendra un stand lors de la fête du 1er Mai syndical, place Saint-Paul. Il sera situé sur la place même (près de la fontaine) au milieu des autres acteurs du secteur associatif.

28 mai : seconde édition du Rallye historique pédestre du groupe « Histoire » de Seraing

Depuis 2007, l'IHOES collabore au groupe « Histoire » mis en place à l'initiative de la Maison médicale Solidarités de Seraing et dont l'objectif est de sensibiliser la population à l'histoire de la commune et de ses luttes sociales et, à partir de ce passé, de la faire réfléchir à la manière de répondre aux problèmes sociétaux qu'elle rencontre aujourd'hui. Ce groupe, composé à l'origine de patients de la Maison médicale s'est ouvert en 2009 aux jeunes du CIAJ-AMO de Seraing. L'an passé, le travail de réflexion a débouché sur deux concrétisations : la réalisation par les jeunes d'une fresque sur un thème intitulé « Seraing, hier, aujourd'hui et demain » et l'organisation d'un premier rallye historique pédestre dans les rues de Seraing. Ayant suscité des réactions enthousiastes chez les participants, le rallye sera renouvelé cette année, dans le cadre de la fête des voisins. Pour leur part, les jeunes ont décidé de réaliser un court film sur le passé et le présent de leur com mune. Formés aux techniques audiovisuelles par l'asbl Espace Média, puis par l'IHOES à la collecte de témoignages, ils se donnent la parole et recueillent la mémoire de témoins sur trois thématiques principales : les loisirs, les activités obligatoires (travail, école) et l'aménagement du territoire. Le film sera présenté dans le cadre du rallye et servira de base aux questions historiques de celui-ci.

Renseignements pratiques

Date : samedi 28 mai dans le quartier du Val Potet. Départ au square du même nom. Accueil et inscription dès 13h. Premier départ : 14h, dernier départ : 16h. Proclamation des résultats et remise de prix symboliques : 18h30.

Le parcours, d'une durée de 1h30 environ mêle énigmes historiques et jeux d'adresse. Barbecue organisé par les jeunes du CIAJ-AMO de 17h à 19h. Renseignements auprès de la Maison médicale Solidarités au 04/338.01.55.

Institut d'histoire ouvrière, économique et sociale

3, Avenue de Montesquieu B-4101 SERAING
Tél./fax : +32 (0)4 330 84 28 ou +32 (0)4 330 84 46
Courriel : info@ihoes.be - Site Web : www.ihoes.be

Se désabonner : cliquez [ICI](#)

Ce message ne s'affiche pas correctement ? Essayez le
lien suivant : <http://www.ihoes.be/newsletter?id=21>